
feito inédito

divulgação

A manhã desta quinta-feira (23) foi histórica em Sumaré. Selma Suemi Koshoji 
assumiu a presidência da ACIAS (Associação Comercial Industrial e Agropecuá-
ria de Sumaré), a primeira presidente feminina da entidade. O secretário de De-
senvolvimento Econômico de Sumaré, Ed Carlo Michelin, acompanhou o evento, 
representando o prefeito Henrique do Paraíso (Republicanos).                      PÁGinA 08

ACiAS anuncia primeira 
presidente mulher 
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diretor da 
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nova odessa 
denuncia 
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homofobia à 
Polícia Civil
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lâmpadas, podas e asfalto 
dominam pedidos entre 
vereadores de Sumaré    PÁGinA 03

monte mor reorganiza vigilância em Saúde  PÁGinA 06

Prefeito leitinho adere ao 
‘Auxílio Aluguel’ e ajuda 
vítimas de violência      PÁGinA 09

PAutAS do leGiSlAtivo

medidAS SAnitÁRiAS

R$ 500 menSAiS

Danilo quer mais indústrias 
e aumentar comércios em 
áreas populosas de Paulínia
Chefe do Executivo buscará atrair mais empresas para a cidade e elevar a infraestrutura comercial nas 
regiões do João Aranha e São José; qualificação profissional também está no radar do novo gestor PÁG. 06

AtAque ARmAdo270 vAGAS de veíCuloS

divulgação divulgação

Uma farmácia foi alvo de assaltantes armados na madrugada desta quinta-feira 
(23), no Centro de Sumaré. Os bandidos levaram medicamentos e dinheiro, cau-
sando prejuízo de R$ 30 mil ao comércio. Após o crime, a quadrilha deixou o es-
tabelecimento fugindo em direção a Campinas, pela Rodovia Anhanguera em um 
veículo Fiat Bravo cinza.                                                                                                    PÁGinA 09

A Prefeitura de Hortolândia informou que segue “a todo vapor” as obras de ben-
feitorias no Palácio dos Migrantes Paço Municipal Prefeito Ângelo Augusto Pe-
rugini. Nesta semana, a Administração Municipal executa a colocação de piso 
intertravado na área de estacionamento que fica para o lado da Estrada Sabina 
Baptista de Camargo.                                                                                                      PÁGinA 04

Bandidos assaltam farmácia 
e dão prejuízo em Sumaré

estacionamento do Paço de 
Hortolândia recebe melhorias

CASAS e PouSAdAS PRimeiRo veStiBulAR
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Após os recentes destelhamentos que atingiram diversas casas na Vila da Espe-
rança, em Cardeal, distrito de Elias Fausto, famílias desalojadas foram abrigadas 
em residências de parentes e pousadas da região. A informação é da Câmara Mu-
nicipal e da Prefeitura, que seguem monitorando a situação e articulando esfor-
ços para oferecer apoio às pessoas afetadas.                                                           PÁGinA 05

O município de Hortolândia dá um passo histórico na educação e na saúde com 
a implantação do primeiro curso de Medicina da cidade. Nesta semana, o prefei-
to Zezé Gomes (Republicanos) visitou as instalações do Centro Universitário Ad-
ventista de São Paulo (UNASP) - Campus Hortolândia. O primeiro vestibular está 
marcado para o dia 2 de fevereiro.                                                                                PÁGinA 08

famílias de Cardeal são 
abrigadas por parentes

Curso de medicina deixa 
Hortolândia em evidência



Aabordagem da pande-
mia que se afirma nos 
Estados Unidos é um 

risco não apenas para o país, 
mas também para o mundo. Va-
le recordar que, em 2017, Trump 
eliminou o órgão de prepara-
ção para emergências de saúde 
que havia sido criado por Ba-
rak Obama. Já anunciou que fe-
chará igualmente órgão similar 
criado por Biden. Em entrevista 
à revista Time, Trump afirmou 
que a preparação para pande-
mias não compensa porque as 
doenças são muito variadas e 
produtos de saúde podem ficar 
obsoletos, sendo melhor espe-
rar que as crises aconteçam pa-
ra avaliar o que se pode fazer.

Isto nos leva à terceira di-
mensão importante da análise, 
que é a institucional e regulató-
ria. Tendo o controle do Parla-
mento, é provável que o segun-
do mandato de Trump consi-
ga minar salvaguardas legais 
e institucionais que contribuí-
ram para minimizar o impacto 
negativo de seu primeiro man-
dato. A defesa da redução do pa-
pel regulador do Estado, supos-
tamente corrupto e ineficiente, 
é fachada para os interesses de 
gigantes da indústria, que so-

nham com a eliminação de re-
gras e mecanismos de vigilância 
que priorizam a saúde da popu-
lação em detrimento do lucro.

No discurso da vitória eleito-
ral, o presidente anunciou Ro-
bert Kennedy Jr. como impor-
tante colaborador de seu gover-
no, e pediu que ele “sacudisse” 
as instituições sanitárias e re-
modelasse os programas na-
cionais de saúde, em especial 
a regulação de alimentos e re-
médios. Agitador antivacina e 
negacionista contumaz, Ken-
nedy Jr. vem lutando há anos 
para que o flúor seja retirado da 
água tratada, entre outros des-
serviços à saúde.

Por certo, Trump enfrenta-
rá a resistência de governos lo-
cais e atores sociais, e também 
de setores dos poderes Legisla-
tivo e Judiciário. Mas um movi-
mento de massas, a exemplo do 
que sustenta o presidente, que 
exerça uma oposição aguerri-
da à agenda extremista, parece 
estar distante.

É à luz dessas três dimensões 
que deve ser lida a notícia di-
vulgada em primeira mão pelo 
grande jornalista Jamil Chade, 
que fez uma brilhante cobertu-
ra da campanha eleitoral norte-

-americana de 2024, e da mesma 
forma oferece uma leitura úni-
ca da posse do novo presiden-
te. Segundo Jamil, Trump anun-
ciou que vai “identificar parcei-
ros confiáveis e transparentes 
dos Estados Unidos e internacio-
nais para assumir as atividades 
necessárias anteriormente rea-
lizadas pela OMS”, e que a Es-
tratégia de Segurança da Saúde 
Global dos EUA de 2024 deve ser 
substituída assim que possível.

Assim, mais do que a retira-
da dos Estados Unidos da OMS, 
há a consolidação de um polo 
rival no cenário internacional, 
já presente no primeiro man-
dato de Trump, e agora fortale-
cido. As alianças conservado-
ras transnacionais encontrarão 
no presidente um ativista expe-
riente, que domina os meandros 
do Estado, conhecedor de todo 
o potencial de caos e desinfor-
mação que uma pandemia po-
de trazer. Naquilo que vem sen-
do chamado de neoliberalismo 
epidemiológico, manifestado 
entre outras formas pelo uso da 
imunidade de rebanho por con-
tágio como resposta à covid-19 
– cientificamente falsa e, ain-
da que fosse verdadeira, etica-
mente inaceitável pelo número 

O sentido e o impacto da retirada 
dos Estados Unidos da OMS (02)

avassalador de mortes evitáveis 
que causa. Deixar que as epide-
mias avancem pode se afirmar 
como uma estratégia extremis-
ta para que os mais vulneráveis, 
na qualidade de indesejados, se-
jam eliminados.

O poderio econômico, políti-
co e militar dos Estados Unidos 
se traduz na capacidade de esta-
belecer iniciativas de cooperação 
em saúde com países de média e 
baixa renda orientadas por valores 
antagônicos aos da OMS. Trump 
pode induzir ao desrespeito a di-
reitos conquistados, à frente de-
les os direitos sexuais e reprodu-
tivos das mulheres, das popula-
ções LGBTQIA+ e dos migrantes 
e refugiados, além de direitos re-
lacionados ao meio ambiente e à 
proteção dos povos originários. 
Também está clara a sua capaci-
dade de organizar, financiar e pro-
mover a desinformação em saúde 
em escalas inéditas, consideran-
do o lugar de honra reservado aos 
grandes empresários do setor da 
tecnologia na nova gestão.

Assim, com 42 emergências em 
curso no mundo, sendo 17 delas 
em grau máximo, a OMS enfrenta 
um duro golpe, no momento em 
que mais precisa ser fortalecida. 
A redução do financiamento da 
organização, tão comentada, em-
bora muito importante, está lon-
ge de ser o único impacto negati-
vo do retorno de Trump ao poder.

Cresce, então, a importância 
de países como o Brasil no cená-
rio da saúde global. Nossas tare-
fas são muitas. Mas isto é assun-
to para uma outra coluna.

Deisy Ventura  é professora títular da Faculdade de Saúde Pública e vice-diretora do Instituto de Relações Internacionais, ambos da USP/Jornal da USP

Aagenda da segurança pú-
blica cidadã começa a se 
mover no Brasil. Trata-

-se de um tema carregado de 
disputas ideológicas, que não 
têm gerado soluções. O discurso 
do campo conservador pelo au-
mento de penas e de violência 
policial não tem reduzido a cri-
minalidade, ao contrário, tem 
provocado aumento de mortes, 
com destaque para o Estado de 
São Paulo. As contribuições do 
campo progressista, especial-
mente denúncias e análises crí-
ticas, por sua vez, também não 
têm sido suficientes para a for-
mulação de políticas públicas 
capazes de equacionar o pro-
blema; não basta relatar o in-
ferno de Dante, é preciso enge-
nho para construir o caminho 
de saída dele.

A política pública mais im-
portante para a matéria, a julgar 
pelas experiências que fizeram 
o Brasil avançar nos campos da 
saúde, assistência social e edu-
cação, é o Sistema Único de Se-
gurança Pública (Susp). Embo-
ra ele tenha sido instituído pela 
Lei n. 13.675/2018, ainda carece 
de uma estruturação que lhe dê 
condições de evoluir como po-
lítica de Estado. Esse não é um 
adorno retórico; qualificar uma 
política assim é entender que 
ela ganhou condições de con-
tinuidade, na medida em que 
passou a ser reconhecida co-
mo tal pelas várias forças políti-
cas do espectro eleitoral. Quem 
diz que uma política é de Esta-
do não é quem a institui, mas 
quem tem o potencial de suce-
der o seu instituidor, na alter-
nância de poder típica da de-
mocracia, e seguir os rumos de-
finidos naquela política.

A continuidade das políticas 
do Sistema Único de Saúde foi 
construída ao longo de sucessi-
vas gestões governamentais, nos 

vários níveis federativos, envol-
vendo adversários políticos, que, 
uma vez na gestão, decidiram 
seguir os caminhos de ação tra-
çados por seus antecessores. Is-
so se deveu não apenas à sua ra-
cionalidade administrativa, mas 
à pactuação política, que deu pe-
so à formulação técnica e, mais 
do que isso, soube compatibili-
zá-la com as formas de legitima-
ção próprias do processo políti-
co-eleitoral. No campo da edu-
cação, essa continuidade foi al-
cançada quando prefeitos e go-
vernadores passaram a ter in-
teresse em anunciar a melho-
ria dos Idebs (Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica) 
respectivos, não apenas em vir-
tude do acesso aos incentivos fi-
nanceiros da legislação do Fun-
deb (Fundo de Desenvolvimento 
da Educação Básica), mas prin-
cipalmente do reconhecimen-
to da população e prestígio po-
lítico. Fenômeno similar se deu 
no campo da assistência social, 
em que as qualidades do progra-
ma Bolsa Família provocaram o 
aumento de seu valor político a 
cada nova gestão, e assim con-
tribuíram para a estruturação e 
permanência do Sistema Único 
de Assistência Social (Suas).

A segurança pública carece 
de uma premissa determinan-
te nessas áreas, que é a susten-
tação em um movimento so-
cial. Se o movimento da refor-
ma sanitária vinha preparan-
do as diretrizes do capítulo da 
saúde na Constituição vários 
anos antes – pelo menos desde 
a 8ª Conferência Nacional de 
Saúde, de 1986 – não há meca-
nismo similar para a seguran-
ça pública; ao contrário, o ar-
tigo 144 da Constituição foi um 
retrocesso em relação à moder-
nização que ocorria na área pe-
nal à época da Constituinte. E 
mesmo com todo esse apoio, o 

SUS levou cerca de uma década 
para se estruturar, o que ocor-
reu graças à criação de práticas 
de compartilhamento de ges-
tão, sedimentadas em normas 
operacionais básicas.

Portanto, a partir dessas ex-
periências, a estruturação do 
Sistema Único de Segurança 
Pública, com o equacionamen-
to das questões federativas que 
emergem do desenho consti-
tucional em vigor, superando a 
atuação fragmentada na área, 
é o maior desafio. Em que pe-
se a expectativa de que a União 
apresente resultados, imple-
mentar o sistema é condição 
necessária para esses e é dela 
que as demais dependem para 
gerar resultados a longo prazo.

Seria um equívoco o gover-
no federal propor normas para 
problemas amplos, complexos 
e díspares como as facções do 
crime organizado, a corrupção 
e a partidarização das polícias, 
e tantos outros temas urgentes. 
Não se tratando de um projeto 
acadêmico, o mais provável se-
ria que elas estacionassem nas 
primeiras comissões no proces-
so legislativo. Outra conjectu-
ra irreal seria a União preten-
der usar a PEC para submeter 
os governadores do campo con-
servador à sua visão de seguran-
ça pública. Se amanhã o Brasil 
elegesse um presidente reacio-
nário, ficaria evidente o erro de 
abrir mão do equilíbrio federa-
tivo. O que vem dando certo no 
SUS e no Suas é a cooperação 
federativa que resulta de uma 
cultura de trabalho comparti-
lhado, a partir da identificação 
de temas de consenso possível. 
E no campo da segurança públi-
ca, essa visão não deixa de estar 
presente no discurso da oposi-
ção, mesmo quando aparente-
mente crítico, ao invocar a im-
portância da integração.
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O Sistema Único de Segurança Pública 
avança em meio aos dilemas políticos

As medidas anunciadas pelo 
Ministério da Justiça e da Segu-
rança Pública no mês de janeiro 
caminham nessa direção. A no-
va versão da PEC deixou mais cla-
ras as formas de cooperação fe-
derativa, reforçando a lógica de 
gestão compartilhada do Susp e 
eliminando disposições que po-
deriam levar ao questionamento 
de sua constitucionalidade. Além 
disso, passou a prever importan-
tes salvaguardas da cidadania, 
como as corregedorias e ouvido-
rias autônomas.

O conjunto de portarias edita-
das na mesma data organiza roti-
nas de trabalho no âmbito do sis-
tema, o que deve contribuir para 
estabelecer o Susp de forma in-
cremental na prática, diminuin-
do as resistências que ainda exis-
tem. Uma das portarias institui 
o Comitê Nacional de Monitora-
mento do Uso da Força, integra-
do por autoridades federais e por 
representantes do Conselho Na-
cional dos Comandantes Gerais 
de Polícias Militares, do Conselho 
Nacional de Chefes de Polícia Ci-
vil e dos Comandantes das Guar-
das Municipais, além de represen-
tantes da sociedade civil (Portaria 
MJSP n. 856/2025). Essa instância 
acompanhará a aplicação dos pa-
râmetros estabelecidos no Decre-
to n. 12.341/2024 e na Portaria n. 
855/2025, para os órgãos federais 
ou que utilizem recursos dos Fun-
dos Nacionais da Segurança Pú-
blica ou Penitenciário, seguindo 
procedimento usual em políticas 
públicas nacionais.

A criação do Núcleo Estratégi-
co de Combate ao Crime Organi-
zado pela terceira portaria (Por-
taria MJSP n. 857/2025) também 
tem esse caráter ordenador. As-
sim como as demais, mesmo que 
venha a ser eventualmente apri-
morada, tem o mérito de fixar ba-
lizas que favorecerão o estado de 
direito em uma atividade em que 
ele luta para se estabelecer. Não é 
um excesso normativo, mas a re-
gulamentação ordenadora neces-
sária para preencher vazios e de-
finir parâmetros que organizam 
a atividade policial, proporcio-
nando referências objetivas pa-
ra aplicação da lei.

Maria Paula Dallari Bucci  é professora da Faculdade de Direito (FD) da USP/Jornal da USP
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
e pancadas de chuva à 
tarde. muitas nuvens 

à noite, sem chuva.
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Famílias de Cardeal 
são abrigadas 
pelos parentes
e pousadasCidades

A promoção “Sorte na 
Conta BRK”, lançada pela 
BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de 
água e esgoto em Sumaré, 
com o objetivo de incenti-
var seus clientes a utiliza-
rem o PIX como meio de 
pagamento das contas de 
água e esgoto, já tem seus 
ganhadores do terceiro sor-
teio. Os contemplados fo-
ram anunciados após a eta-
pa de apuração, na qual as 
informações dos partici-
pantes e os comprovantes 
inscritos foram auditados, 
com base no sorteio dos 
números da sorte extraí-
dos da Loteria Federal do 
dia 28 de dezembro, con-

forme previsto no regula-
mento da promoção.

Neste terceiro sorteio, 
os prêmios continuaram a 
beneficiar clientes da BRK 
que realizaram pagamen-
tos via PIX e registraram 
seus comprovantes no si-
te da promoção. Entre os 
prêmios estão cinco car-
tões de crédito pré-pagos 
no valor de R$ 100 e um 
prêmio especial para um 
cliente sorteado, que po-
de escolher entre uma Ale-
xa ou o equivalente em um 
cartão de crédito pré-pago 
no valor de R$ 500.

De Sumaré, Lorrayne 
de Oliveira França ganhou 
R$500,00 em cartão de cré-
dito pré-pago. Sidney Pai-
va Machado Cardoso, Elias 
de Morais, André Luiz Pit-

ta, José Ricardo Tortelli e 
Beatriz da Silva Nascimen-
to ganharam R$ 100,00em 
cartão de crédito pré-pago.

O “Sorte na Conta BRK” 
tem ainda outros dois sor-
teios programados e dois 
prêmios com sorteio na-
cional. Em janeiro, o sor-
teio nacional será de R$ 20 
mil para serem gastos em 
soluções de energia solar 
oferecidas pela empresa 
Descarbonize. E em feve-
reiro, a campanha fará o 
sorteio da assinatura anual 
de um carro Zero Km da 
Unidas Livre.

Os clientes que desejam 
participar da campanha 
devem registrar seus com-
provantes de pagamento 
via PIX no site da promo-
ção (sortenacontabrk.com.

br). Cada pagamento regis-
trado resulta em um nú-
mero da sorte, aumentan-
do as chances de serem 
contemplados nos sorteios 
de prêmios.

A campanha é válida ex-
clusivamente para clientes 
titulares das faturas BRK, 
pessoas físicas e jurídicas, 
maiores de 18 anos, residen-
tes e domiciliados na área 
de abrangência da promo-
ção. O período para partici-
par da campanha Sorte na 
Conta BRK vai até 25 de fe-
vereiro. Para mais informa-
ções, acesse o regulamento 
no site da promoção: sorte-
nacontabrk.com.br.

“A promoção é uma for-
ma de valorizar nossos 
clientes e incentivá-los a 
utilizarem o PIX, um meio 

Concessionária divulga ganhadores 
da promoção ‘Sorte na Conta BRK’

Terceiro sorteio da campanha da BRK 
premiou seis moradores de Sumaré

divulgação

TerCeiro sorTeio

O secretário de Susten-
tabilidade de Sumaré, Gui-
lherme Dall’Orto, represen-
tou o município na 1ª Con-
ferência Intermunicipal do 
Meio Ambiente realizada 
em Campinas, nesta sema-
na. Dall’Orto afirmou que a 
conferência é uma oportu-
nidade para fomentar o de-
bate e propor ações. “Nes-

se evento, buscamos com-
preender e sugerir melho-
rias em relação às emer-
gências climáticas. Nossa 
participação foi importante 
para auxiliar nas propostas 
de implementação da Polí-
tica Nacional sobre Mudan-
ça do Clima”, disse.

O evento recebeu auto-
ridades do poder público, 
como o prefeito de Campi-
nas, Dário Saadi (Republi-
canos), e o promotor de Jus-

tiça do Gaema (Grupo de 
Atuação Especial de Defe-
sa do Meio Ambiente), Ro-
drigo Sanches Garcia.

Também estiveram pre-
sentes especialistas da área 
e membros de organiza-
ções da sociedade civil. O 
objetivo do evento foi dis-
cutir temas importantes so-
bre gestão ambiental e sus-
tentabilidade, além de pro-
por políticas públicas volta-
das para o clima.

Secretário de Sustentabilidade 
sugere melhorias em conferência

Evento debateu pautas de emergência climática para a região

Meio aMbienTe
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Câmara Municipal teve mais de mil projetos de lei protocolados pela 17ª Legislatura, realizada entre 2021 e 2024; 
parlamentares bateram marca de 69.573 indicações, principal tipo de documento apresentado durante quatro anos

A Câmara Municipal de 
Sumaré encerrou a 17ª Le-
gislatura (2021-2024) com 
1.192 projetos de lei proto-
colados pelos vereadores. 
Desses, 871 foram aprova-
dos durante as sessões or-
dinárias e extraordinárias 
e posteriormente submeti-
dos à sanção do Executivo. 
Mas o principal tipo de do-
cumento produzido pelos 
vereadores foram as indica-
ções. Nelas, os parlamenta-
res sugerem medidas como 
troca de lâmpadas, poda de 
árvores e reparos no asfal-
to, além de instalação de 
lombadas e semáforos. En-
tre 2021 e 2024, foram apre-
sentadas 69.573 indicações 
no total, o que corresponde 
a uma média de 17.393 in-
dicações por ano.

Também na 17ª Legisla-
tura, 1.074 moções foram 
protocoladas, das quais 
1.041 foram aprovadas. 
Neste tipo de documento, 
os vereadores podem ex-
pressar votos de agradeci-

Câmara sumareense fez balanço das principais ações realizadas pela legislatura passada

Lâmpadas, podas e asfalto dominam 
pedidos entre vereadores de Sumaré

divulgação
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mações ao prefeito sobre 
determinado assunto, con-
tendo exposição da matéria 
de forma detalhada e ques-
tionamentos sobre atos da 
administração municipal.

Foram protocoladas 
ainda doze propostas de 
Emenda à Lei Orgânica, 
durante a legislatura, sendo 
seis aprovadas. Dos 40 pro-
jetos de resolução protoco-
lados no período, destina-
dos a regular assuntos de 
natureza político-adminis-
trativa internos da Câmara 
Municipal, 32 foram apro-
vados. Já os projetos de de-
creto legislativo totalizam 
90 documentos protocola-
dos, contando com 83 apro-
vações. Esse tipo de projeto 
é de competência privativa 
da Câmara, excede os limi-
tes de sua economia inter-
na, não está sujeito à san-
ção do prefeito e sua pro-
mulgação cabe ao próprio 
presidente da Casa de Leis.

Todos os documentos fo-
ram discutidos e votados em 
167 sessões ordinárias e 15 
extraordinárias, realizadas 
nos últimos quatro anos.

Da redação  l  SUMARÉ
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mento, apoio, congratula-
ção, aplausos, louvor, para-
benização, pesar, protesto, 
repúdio ou apelo. As mo-
ções são lidas em plenário, 

discutidas e votadas, com 
exceção das de pesar, que 
são automaticamente apro-
vadas pela Mesa Diretora.

Outra proposição muito 

utilizada pelos parlamen-
tares foram os requerimen-
tos. Entre 2021 e 2024, os 
vereadores apresentaram 
412 documentos desse tipo, 

aprovando 381 deles. Os re-
querimentos são frequente-
mente propostos para con-
ceder honrarias, além de 
solicitar pedido de infor-

de pagamento rápido, se-
guro e prático. Agora, além 
de poder pagar diretamente 
pela agência virtual Minha 
BRK, os clientes têm a opção 
de utilizar o QR Code im-

presso na fatura, tornando 
o processo ainda mais sim-
ples e acessível para todos”, 
afirma Adriano Mendonça, 
coordenador comercial da 
BRK em Sumaré.
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Local recebe nesta semana instalação de piso intertravado e demais benfeitorias; previsão da Prefeitura é que trabalho 
seja finalizado em até dois meses, mas prazo pode ser antecipado caso as condições climáticas estejam  favoráveis

A Prefeitura de Horto-
lândia informou que segue 
“a todo vapor” as obras de 
benfeitorias no Palácio dos 
Migrantes Paço Municipal 
Prefeito Ângelo Augusto 
Perugini. Nesta semana, a 
Administração Municipal 
executa a colocação de piso 
intertravado na área de es-
tacionamento que fica pa-
ra o lado da Estrada Sabina 
Baptista de Camargo.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, a área terá 
em torno de 270 vagas pa-
ra veículos e motocicletas, 
que ficam embaixo dos pai-
neis de energia fotovoltai-
ca. As vagas serão destina-
das para servidores do Pa-
ço Municipal e visitantes. A 
previsão é que o serviço se-
ja concluído no período de 
45 a 60 dias, a depender das 
condições climáticas. Após 
isso, deverá ser feita a sina-
lização das vagas, serviço a 
cargo da Secretaria de Mo-
bilidade Urbana.

Após esse serviço, a em-
presa contratada pela Pre-
feitura iniciará a implan-
tação do outro estaciona-
mento ao lado do que está 
sendo pavimentado. Essa 
outra área terá 55 vagas pa-

ra servidores do paço.
Ainda de acordo com a 

Secretaria de Obras, as pró-
ximas benfeitorias a serem 
realizadas no Paço Munici-
pal serão a construção de 
uma área de convivência 
com quadras de areia e de 
piso de concreto.

Em seguida, também es-
tão previstas a construção 
dos anexos que vão abri-
gar o Poupatempo e o DSO 

(Departamento de Saúde 
Ocupacional), órgão da Se-
cretaria de Administração 
e Gestão de Pessoal, atual-
mente localizado dentro do 
HORTOFÁCIL, e dos ane-
xos das Secretarias de Ser-
viços Urbanos e de Mobili-
dade Urbana. 

Outra árEa
A Prefeitura concluiu, no 

ano passado, a outra área 

de estacionamento, cujo 
acesso é pela rua lateral 
ao paço, que fica entre a 
Estrada Municipal Sabina 
Baptista de Camargo, pró-
xima à rotatória existente 
na via, e o Corredor Me-
tropolitano. Também ano 
passado foi feita a coloca-
ção de brises, que são te-
las para controlar a inci-
dência de luz solar no in-
terior do prédio.

O Palácio dos Migran-
tes Paço Municipal Pre-
feito Ângelo Augusto Pe-
rugini está localizado na 
região do Jardim Novo 
ângulo. A nova sede ad-
ministrativa do muni-
cípio foi inaugurada em 
maio de 2024. A inaugu-
ração integrou a progra-
mação comemorativa dos 
33 anos de emancipação 
política do município.

Vagas serão destinadas aos servidores públicos e moradores que precisam de atendimento no Paço

‘Nova’ área de estacionamento no 
Paço de Hortolândia terá 270 vagas

divulgação

O PAT (Posto de Aten-
dimento ao Trabalhador) 
de Sumaré está com 300 
vagas de empregos aber-
tas para trabalhar no no-
vo Centro de Operação do 
Mercado Livre, localizado 
às margens da Rodovia Jo-
sé Lozano Araújo, que liga 
Sumaré a Paulínia.

Os interessados com per-
fil para as oportunidades 
devem comparecer ao PAT 

Sumaré, órgão vinculado à 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, com do-
cumentos pessoais, com-
provante de endereço e 
carteira de trabalho, para 
realizar o cadastro. 

O PAT fica na rua Justi-
no França, 143, na região 
central. Os candidatos po-
dem comparecer no local 
das 8h às 16h, de segunda 
a sexta-feira. Para mais in-
formações, o contato deve 
ser feito pelo telefone (19) 
3803-3003.

Os moradores de Monte 
Mor começam a receber os 
carnês do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU) 
e Imposto Sobre Serviços 
(ISS) 2025 a partir desta 
sexta-feira (24). Ao todo, a 
Prefeitura envia 32.586 co-
branças, sendo 30.830 para 
imóveis residenciais e ter-
renos e 1.756 para não re-
sidenciais como comércio, 
serviços e indústria. 

O vencimento da primei-
ra parcela será no dia 10 de 
março. Quem optar por pa-
gar a cota única, que tem a 
mesma data de vencimen-
to (10 de março), terá 10% de 
desconto. De acordo com a 
Secretaria de Finanças, o 
IPTU poderá ser pago em 
até dez parcelas. Já o ISS em 
quatro vezes. O contribuinte 
que não receber o carnê ou 
precisar da segunda via po-
derá emiti-lo acessando no 
Portal do Cidadão ou pelo 
WhatsApp: (19) 9-9173-0550.

A secretária de Inclusão 
Social de Sumaré, Noemi 
Stein, informou nesta quar-
ta-feira (22) que as ativida-
des ao ar livre para a me-
lhor idade, do Núcleo do 
Ipiranga, foram retomadas. 
As aulas são coordenadas 
por equipe especializada.

Além de melhorar a qua-
lidade de vida e a saúde 
das pessoas participan-
tes, as aulas servem tam-

bém para proporcionar la-
zer e socialização.

“Acreditamos que a in-
clusão social e a qualida-
de de vida são fundamen-
tais para o bem-estar dos 
idosos. Estamos compro-
metidos em oferecer ativi-
dades que atendam às ne-
cessidades e interesses da 
nossa comunidade idosa”, 
afirmou Noemi.

O Núcleo Ipiranga fica 
na rua Geraldo Trindade, 
na Área Cura. O telefone de 
contato é 19 3903-3649.

PAT Sumaré está com 
300 vagas em aberto 
para o Mercado Livre

Começa entrega de 
32,5 mil carnês de 
IPTU em Monte Mor

Sumaré reinicia 
atividades ao ar livre 
para Terceira Idade

CEntrO dE OpEraçãO nEsta sExtanÚCLEO dO ipiranGa
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O prédio tem 10.000 m² 
de área construída. Já o ter-
reno tem área de cerca de 
60.000 m². Com estrutura 
ampla e moderna, o novo 
espaço abriga em torno de 
1.000 funcionários de todas 
as secretarias municipais. O 
paço foi construído com re-
cursos oriundos do FINISA 
(Financiamento à Infraes-
trutura e ao Saneamento) 
da Caixa e com recursos 
próprios da Prefeitura.

Para tornar o espaço do 
novo paço mais funcional 
e integrado com a nature-
za, o projeto do paço pre-
vê também a construção 
de jardins no entorno do 
prédio. Planejada para ser 
ambientalmente correta, a 
estrutura do prédio inclui 
ainda a instalação de cis-
ternas para armazenamen-
to de água de chuva, que 
será utilizada para limpe-
za do próprio Paço e ma-
nutenção dos jardins.

O projeto do paço muni-
cipal foi um dos vencedo-
res do Prêmio Melhores e 
Maiores Obras, no ano pas-
sado. A premiação foi pro-
movida pelo Instituto de 
Engenharia, entidade que 
reúne profissionais do se-
tor, e pelo portal ConVisão 
CNC (Central de Notícias 
da Construção)

Família relata 
desaparecimento 
de morador em 
nova Veneza
A família de João Batis-
ta Massensini, conhecido 
como Zinho, está em bus-
ca de respostas sobre seu 
paradeiro após seu desa-
parecimento na madru-
gada de 21 de janeiro de 
2025, no Parque Itália, 
distrito de Nova Veneza, 
em Sumaré. Desde então, 
não houve notícias sobre 
o homem de 34 anos. Zi-

nho é descrito como pardo, magro, com 1,70m de al-
tura, parcialmente calvo, barba por fazer e dentes 
da frente separados. Ele tem o hábito de usar boné, 
bermuda e camiseta. Uma marca é a tatuagem ina-
cabada na lateral da panturrilha direita, que mis-
tura as imagens de um tigre, um peixe e um dragão. 
Quem tiver qualquer informação sobre João Batista 
Massensini pode entrar em contato diretamente com 
a família pelo telefone: (19) 98819-0343.
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Hortolândia recebe 
curso de Medicina 
e fortalece setor 
educacionalCidades

Pol ic i a i s  m i l i t a r e s 
prenderam um homem e 
apreenderam dois adoles-
centes após roubarem uma 
motocicleta nesta quarta-
-feira (22), em Monte Mor.

Os policiais faziam uma 
fiscalização de trânsito pe-
la Avenida Jânio Quadros, 
quando visualizaram a mo-
tocicleta Honda/XRE ver-
melha, ocupada por três in-
divíduos sem capacetes.

Ao avistarem a equipe 
policial, os suspeitos aces-
saram a rotatória pela con-
tramão sentido Rodovia 
Jornalista Francisco Aguir-
re Proença (SP-101) e pros-
seguiram pela estrada ain-

da pela contramão.
 Durante perseguição, 

os indivíduos entraram 
em uma estrada de terra 
e populares informaram 
que eles haviam abando-
nado a motocicleta na mata 
e foram a pé em direção ao 
bairro Jardim Paulista. Pe-
la mesma via, um dos sus-
peitos foi visto. Ele entrou 
em uma área de mata. 

A polícia retornou em di-
reção ao local onde a mo-
tocicleta foi abandonada e 
dois indivíduos caminha-
vam na área, sendo abor-
dados. Em busca pessoal, 
a polícia localizou um si-
mulacro de arma de fogo 
na cintura de um dos ave-
riguados. Os policiais alge-
maram a dupla.

Trio é detido com moto e celulares roubados em Monte Mor

Moto levada por ladrões no Centro de Monte Mor foi recuperada pela Polícia Militar

Ação eM flAgrAnte
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Residências foram destelhadas pela força do vento e 
da tempestade no último domingo, em Elias Fausto; 
vereadores defendem investigação do caso e dizem que 
aguardam liberação da área para reparos terem início

Após os recentes deste-
lhamentos que atingiram 
diversas casas na Vila da Es-
perança, em Cardeal, distri-
to de Elias Fausto, famílias 
desalojadas foram abriga-
das em residências de pa-
rentes e pousadas da região. 
A informação é da Câma-
ra Municipal e da Prefeitu-
ra, que seguem monitoran-
do a situação e articulan-
do esforços para oferecer 
apoio às pessoas afetadas. 
De acordo com vereadores, 
as obras de reparo serão ini-
ciadas assim que a Polícia 
Civil e a perícia concluírem 
os trabalhos e liberarem os 
locais. A empresa respon-
sável afirmou estar toman-
do “todas as providências 
necessárias” para minimi-
zar os impactos e reparar os 
danos causados, segundo a 
Câmara informou.

“Os vereadores, ao lado do 
prefeito, estão comprometi-

dos a buscar, com a máxima 
urgência, a reparação dos 
danos causados às famílias 
afetadas. Este esforço con-
junto visa não só garantir a 
recuperação das casas, mas 
também investigar e, se hou-
ver, responsabilizar aqueles 
que possam ter contribuído 
para este transtorno”, publi-
cou a Prefeitura e o Legisla-
tivo nas redes sociais.

As autoridades locais 
têm intensificado o traba-
lho para oferecer suporte às 
vítimas. As casas destelha-
das fazem parte de um pro-
jeto habitacional de susten-
tabilidade voltado às famí-
lias com filhos com algum 
tipo de deficiência. Os imó-
veis tiveram investimento 
de R$ 2,3 milhões.

O forte temporal que atin-
giu o distrito de Cardeal na 
tarde de domingo (19) cau-
sou danos estruturais às re-
sidências da Vila da Espe-
rança. As chuvas arranca-
ram o telhado e abalaram a 
estrutura das casas. Os ven-
tos chegaram a 70 km/h.

A Prefeitura de Elias 
Fausto informou que, por 
determinação do prefeito 
Tato Bicudo, a Construto-
ra Casa Brasileira, respon-
sável pelas obras das resi-
dências afetadas, foi noti-
ficada. Entre as exigências 
está a assistência emergen-
cial às famílias, incluindo 
realocação temporária e re-
paros imediatos nas estru-
turas danificadas.

A Construtora Casa Bra-
sileira emitiu um comuni-
cado afirmando que iniciou 
os reparos necessários para 
restaurar as áreas impacta-
das. A empresa disse ainda 
que está “atenta às necessi-
dades imediatas das famí-
lias afetadas”.

Ventos chegaram a 70 km/h no distrito de Cardeal 
e arruinaram estrutura de casas sustentáveis

Famílias são abrigadas por parentes 
e pousadas após chuvas em Cardeal
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bou abordado. Em revista 
pessoal, a chave da moto-
cicleta roubada e o contro-
le do portão da residência 
da vítima foram achados. 
O homem confessou que 
tinha fugido da equipe e 
que dentro da residência 
havia dois celulares rou-
bados em data anterior, 
sendo um iphone 14 Pro 
e um iphone 12 Pro Max.

Todos foram levados pa-
ra a Delegacia de Polícia. A 
dona da moto reconheceu 
todos os indivíduos como 
autores do roubo e os pro-
prietários dos aparelhos 
celulares também confir-
maram que o trio havia 
roubado os celulares. Eles 
permaneceram à disposi-
ção da Justiça.

As casas 
destelhadas fazem 
parte de um projeto 

habitacional de 
sustentabilidade

A mbos confessaram 
que tinham roubado a 
motocicleta de uma mu-
lher no Centro de Monte 
Mor. Por serem menores 

de idade, os adolescentes 
seriam levados para ca-
sa para ciência dos pais. 
No trajeto, a polícia viu 
o terceiro indivíduo, um 

homem que havia fugido 
anteriormente. Ao perce-
ber a presença da equi-
pe, ele correu para o fun-
do de uma casa, mas aca-



Treino aberto de Vôlei Masculino
Segunda-feira, 27, a partir das 19h30

Ginásio de Esportes do Jardim do Calegaris 
Italia Botasso Calegari

Avenida dos Expedicionários, S/N, Jardim Calegaris

SERVIÇO

nOS baIRROS
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Danilo Barros pretende 
ampliar polo industrial 
e investir em comércios

A Prefeitura de Monte 
Mor publicou mudanças na 
equipe do Departamento 
de Vigilância em Saúde. A 
reorganização foi oficiali-
zada pela Portaria nº 8129 
de 2025, e busca fortalecer 
as ações de monitoramen-
to, prevenção e controle 
sanitário no município. A 
decisão ocorre no início do 
novo governo e em meio a 
alertas de uma possível epi-
demia que pode atingir a 
região novamente.

A nova equipe designa-
da conta com profissionais 
de diversas áreas, incluin-
do medicina veterinária, 
engenharia de alimentos, 
enfermagem e técnicos em 
alimentos, compondo um 

grupo multidisciplinar pa-
ra lidar com os desafios do 
cenário atual.

Entre os nomes, desta-
cam-se Dagmar Apareci-
da Cadoni, nomeada che-
fe de Vigilância em Saúde, 
Edson Felipe Ross Mateo, 
médico veterinário, assu-
mindo como chefe de Vi-
gilância Epidemiológica e 
Controle de Vetores, Suel-
len Basso de Lima e Cris-
tina Santos Ramos, ambas 
enfermeiras, atuando co-
mo fiscais de Vigilância em 
Saúde, além de Fernanda 
Kepcysnski, médica vete-
rinária, e Christiane Curiel 
dos Santos Oliveira, enge-
nheira de alimentos.

A Secretaria Municipal 
de Saúde será responsá-
vel pela coordenação das 
ações sanitárias. A nova 

Monte Mor reorganiza equipe que 
vai atuar na Vigilância em Saúde

Nova gestão de Monte Mor nomeou integrantes da área de
Vigilância; ano promete ser de desafios contra a dengue

REEStRutuRaÇãO munIcIpal

A Prefeitura de Paulí-
nia promoverá um treino 
aberto de vôlei masculino 
na próxima segunda-fei-
ra (27), a partir das 19h30, 
no Ginásio de Esportes do 
Jardim Calegaris. O treino 
será comandado por pro-
fessor especializado e po-
derão participar jogadores 
nascidos entre 2005 e 2010.

Todos que desejam par-
ticipar deverão apresen-
tar documento com foto 
e não é necessária inscri-
ção prévia.

Os selecionados serão 
convidados a participar 
dos treinos, visando com-
por a equipe paulinense 
nos eventos que a cida-
de disputará ao longo de 
2025, entre eles estão os 
Jogos Regionais e os Jo-
guinhos da Juventude.

Paulínia vai realizar 
treino aberto de vôlei 
na próxima segunda

FORmaÇãO dE tImE

da Redação  l  paulínia
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Prefeito de Paulínia planeja dentro da área de desenvolvimento econômico 
atrair mais indústrias para a cidade e elevar a infraestrutura comercial nas 
populosas regiões do João Aranha e São José durante seu primeiro mandato

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), tem 
como uma das principais 
missões no desenvolvi-
mento econômico a am-
pliação do polo industrial 
da cidade e aumentar a in-
fraestrutura comercial das 
regiões do João Aranha e 
São José, uma das mais po-
pulosas de Paulínia.

Um dos pilares do pla-
no de ação do prefeito é a 
expansão do polo indus-
trial local, implementan-
do programas de incen-
tivos que atraiam novas 
empresas para o municí-
pio. O objetivo é diversifi-
car a economia local e ge-
rar mais empregos e opor-
tunidades de renda para 
os moradores.

O governo também bus-
cará fortalecer a relação 
com as empresas já insta-
ladas no município, promo-
vendo uma maior absorção 
da mão de obra local.

Quanto aos bairros, ou-
tra meta da gestão é o in-
vestimento em infraestru-
tura comercial nos bair-
ros João Aranha e São Jo-
sé. A proposta prevê in-
centivos para a abertura 
de instituições bancárias, 
além de uma nova unida-
de dos Correios, atenden-
do à crescente demanda.

Tais melhorias são con-
sideradas estratégicas para 
fortalecer o comércio local 
e facilitar o acesso a ser-
viços que promovam uma 
economia mais dinâmica e 
integrada na cidade.

A administração munici-
pal também planeja inten-
sificar parcerias com insti-
tuições do Sistema S, como 
Senai, Senac e Sebrae, pa-
ra promover a qualificação 
profissional dos moradores 
de Paulínia. A meta é pre-
parar a população para as 
demandas do mercado.

Além disso, Danilo Bar-
ros pretende lançar um 
programa de empreende-
dorismo voltado para ini-
ciantes, micro e pequenos 
empreendedores. A ideia é 
estimular novos negócios e 
fomentar a economia local.

A continuidade da par-
ceria com a Associação 
Comercial e Industrial de 
Paulínia (ACIP) também 
faz parte dos planos, vi-
sando garantir a realiza-
ção de eventos comemo-
rativos e outras iniciativas 
voltadas para o fortaleci-
mento do comércio local.danilo Barros defende qualificação profissional e fortalecimento de parceria com aCiP

divulgação
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danilo barros 
projeta lançar 
programa de 

empreendedorismo 
para iniciantes

NOTÍCIA DE CONCURSOS l ANDRÉ R. COUTINHO
GUAPIARA/SP – 3 VAGAS - O con-
curso da Prefeitura de Guapiara recebe 
inscrições até o dia 03 de fevereiro, pa-
ra diversos cargos. O salário é na faixa 
de R$ 2.214,00 Até R$ 5.693,00.  Inscri-
ções através do site  www.igecs.org.br 

ITUPEVA/SP – 11 VAGAS - O concur-
so da câmara de Itupeva, recebe inscri-
ções até o dia 27 de janeiro, para diver-
sos cargos. O salário é na faixa de R$ 
2.832,00 Até R$ 11.820,00.  Inscrições 
através do site www.avancasp.org.br 

TAUBATÉ/SP – 2 VAGAS - O concur-
so da câmara de Taubaté, recebe inscri-
ções até o dia 27 de janeiro, para diver-
sos cargos. O salário é na faixa de R$ 
2.678,00 Até R$ 10.445,00.  Inscrições 
através do site www.avancasp.org.br 

BAURU/SP – 7 VAGAS - O concurso 
da câmara de Bauru, recebe inscrições 
até o dia 30 de janeiro, para diver-
sos cargos. O salário é na faixa de R$ 

Inscrições através do site www.funda-
caofafipa.org.br 

NOVA EUROPA/SP – 2 VAGAS - O 
concurso da câmara de Nova Europa, 
recebe inscrições até o dia 28 de janei-
ro, para diversos cargos. O salário é na 
faixa de R$ 3.121,00 Até R$ 11.613,00.  
Inscrições através do site www.con-
sulpam.com.br 

CASA BRANCA/SP – 1 VAGA - O 
concurso da câmara de Casa Branca, 
recebe inscrições até o dia 28 de janei-
ro, para diversos cargos. O salário é na 
faixa de R$ 3.121,00 Até R$ 11.613,00.  
Inscrições através do site www.ncp-
concursos.com.br 

LORENA/SP – 60 VAGAS - O concur-
so da câmara de Lorena, recebe ins-
crições até o dia 10 de fevereiro, pa-
ra diversos cargos. O salário é na fai-
xa de R$ 3.487,00.  Inscrições através 
do site https://www.avancasp.org.br/

3.472,00 Até R$5.540,00.  Inscrições 
através do site  www.bauru.sp.gov.br 

JAHU/SP – 12 VAGAS - O concurso 
da câmara de Jahu, recebe inscrições 
até o dia 30 de janeiro, para diver-
sos cargos. O salário é na faixa de R$ 
1.680,88 Até R$6.640,78.  Inscrições 

através do site https://rboconcursos.
selecao.net.br/ 

IGARAPAVA/SP – 3 VAGAS - O con-
curso da câmara de Igarapava, rece-
be inscrições até o dia 06 de feverei-
ro, para diversos cargos. O salário é na 
faixa de R$ 2.238,08 Até R$ 8.826,97.  

paulo medina  l  monte mor
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equipe deve atuar no mo-
nitoramento epidemioló-
gico, para identificar pos-
síveis focos de contamina-
ção e agir preventivamen-
te, fiscalização sanitária, 

entre outras ações.
A expectativa é que a 

reestruturação traga maior 
dinamismo para enfren-
tar as demandas sanitá-
rias atuais.



ApurAção policiAl

Diretor da Câmara denuncia suposta 
homofobia à polícia em Nova Odessa

Em mais um dia de mu-
tirão de orientação, limpe-
za e zeladoria em geral, na 
quarta-feira (22), as equi-
pes mobilizadas pelo pre-
feito Cláudio Schooder, 
o Leitinho (PSD), para a 
Campanha “Nova Odes-
sa Cidade Limpa” 2025 re-
colheram o equivalente a 
mais nove caminhões bas-
culantes de materiais. Fo-
ram atendidos, na quarta, 
o Parque Residencial Kla-
vin e o Conjunto Habita-
cional 23 de Maio. Soma-
dos aos dez caminhões de 
materiais recolhidos no 
primeiro mutirão de sába-
do e aos 14 entre segunda e 
terça-feira, já são 33 cami-
nhões de resíduos removi-
dos da área urbana da ci-
dade nos primeiros quatro 
dias de trabalho.

As equipes recolhem li-
xo, entulho, restos de po-
das, móveis velhos e mate-
riais inservíveis em geral, 
depositados irregularmen-
te por populares em locais 
inadequados como ruas, 
calçadas, terrenos baldios 
e áreas verdes.

Mas não é feita apenas a 
remoção dos possíveis cria-
douros do mosquito Aedes 
aegypti, transmissor do ví-
rus da dengue. Os colabo-
radores também promo-
vem uma ação de educa-
ção ambiental, conversan-
do com populares e entre-
gando panfletos orientati-
vos de porta em porta, com 

alertas e alternativas para 
o descarte correto de resí-
duos como os ecopontos e 
os LEVs (Locais de Entrega 
Voluntária de Recicláveis) 
existentes na cidade.

FlAGrANTE
Na quarta-feira, foi ne-

cessária também a atua-
ção da GCM (Guarda Ci-
vil Municipal) numa ocor-
rência de crime ambiental 
flagrada pelas equipes do 
mutirão. Um cidadão es-
tava realizando o descar-
te irregular de resíduos em 
uma APP (Área de Preser-
vação Permanente) do Par-
que Klavin.

“O responsável fazia fre-
tes de resíduos e descarta-
va-os na área de proteção, 
bem como utilizava o lo-
cal para o ‘estoque’ de pro-
dutos recicláveis e animais 
domésticos (galinhas). Fo-
ram apreendidos três car-
retinhas irregulares e os re-
síduos reciclados foram co-
letados pela Cooperativa de 
Reciclagem”, explicou a Se-
cretaria de Meio Ambiente.

Estão sendo mobilizadas 
para a iniciativa as equipes 
do Setor de Zoonoses (da 
Saúde Municipal), Servi-
ços Urbanos (da Secreta-
ria de Obras), Parque e Jar-
dins (do Meio Ambiente) e 

Coden Ambiental, além da 
empresa contratada para o 
serviço de roçagem, lim-
peza e manutenção de cal-
çadas e bocas de lobo com 
hidrojato.

“É importante ressal-
tar que, onde as equipes já 
passaram, não vamos pas-
sar novamente. Então ain-
da quem precisa descartar 
materiais e mora nos bair-
ros onde a Prefeitura já pas-
sou, precisa agora levar até 
um ecoponto ou LEV ou 
contratar uma caçamba, 
sob o risco de ser autua-
do”, finalizou o secretário 
de Meio Ambiente da cida-
de, Rafael Brocchi.

‘Nova Odessa Cidade Limpa’ recolhe 
33 caminhões de entulho nas ruas

Nesta quinta-feira (23) equipes de limpeza atuaram na região do Jardim Flórida

divulgação

cAmpANhA GErAl

Os moradores do bairro 
São Clemente, em Monte 
Mor, serão os próximos a 
receber o mutirão contra 
a dengue. A ação realiza-
da pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde acontece-
rá neste sábado (25).

Das 8h às 12h, os agen-
tes de endemia irão visi-
tar imóveis e terrenos em 
busca de possíveis cria-
douros do mosquito Ae-
des Aegypti. Junto com 
eles a equipe da Secretaria 
de Meio Ambiente tam-
bém irá realizar a opera-
ção Bota Fora para reco-
lher material para que na-
da fique nas ruas acumu-
lando água.

Esse será o segundo 
mutirão do ano realiza-

do que tem como objeti-
vo evitar que o mosquito 
se prolifere. Na primeira 
ação do ano, o Jardim Pla-
nalto e o Jardim Guanaba-
ra foram contemplados.

De acordo com o se-
cretário de Saúde, Wag-
ner Tegon, desde o início 
do ano a cidade soma oi-
to casos de dengue con-
firmados e equipes sofre-
ram resistências para en-
trar nas casas no último 
fim de semana.

“No último mutirão as 
equipes tiveram dificul-
dade para entrar nas resi-
dências. Muitos morado-
res não autorizaram suas 
entradas. Por isso, pedi-
mos a colaboração da po-
pulação para que ajudem 
com o trabalho que deve 
beneficiar a todos”, ressal-
tou o secretário.

Monte Mor confirma 
mutirão no bairro São 
Clemente no sábado

coNTrA dENGuE

Moradores resistem a entrada de agentes e 
Prefeitura pede colaboração na prevenção da doença

divulgação

paulo medina  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Lucas Camargo relatou em boletim de ocorrência na delegacia que durante reunião oficial do Executivo com lideranças 
religiosas no Paço, secretário-adjunto de Governo teria pedido oração porque a ‘Câmara tem homossexual assumido’

O diretor-geral da Câ-
mara Municipal de Nova 
Odessa, Lucas Camargo, 
formalizou nesta quarta-
-feira (22) uma denúncia na 
Delegacia de Polícia contra 
o secretário-adjunto de Go-
verno da Prefeitura, Moisés 
de Jesus Lima, por supos-
ta prática de homofobia. O 
caso ocorreu durante uma 
reunião oficial do Executi-
vo com lideranças religio-
sas, onde o secretário te-
ria classificado a orienta-
ção sexual de Camargo co-
mo um “demérito” e pedi-
do orações por ele, mencio-
nando que a “Câmara tem 
hoje um homossexual as-
sumido ocupando o cargo”. 
A Polícia Civil apura o caso.

A denúncia repercutiu 
e levou o vereador Pau-
lo Porto (PSD) a apresen-
tar, na segunda-feira (20), 
uma moção de repúdio ao 
ocorrido. Segundo o par-
lamentar, “essa declara-
ção precisa ser combati-
da para evitar novos atos 
de ódio e discriminação, 
que não devem fazer parte 
da postura de uma pessoa 
que ocupa cargo público”.

De acordo com boletim 
de ocorrência, a declaração 

do adjunto de Governo te-
ria ocorrido durante uma re-
união com líderes religio-
sos no gabinete do prefei-
to Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD), na sexta-fei-
ra (17). Camargo disse que 
já chegou a trabalhar com 
Moisés, mas que nunca os 
dois tiveram qualquer atrito. 

Camargo relatou que Moises 
passou a ser mais “frio” de-
pois que assumiu a direção 
do Legislativo novaodessen-
se, no dia 7 de janeiro.

Camargo disse que des-
de o ocorrido sua vida tem 
sido discutida “em âmbito 
estadual” e “tudo isso tem 
gerado revolta e indigna-

ção”. Camargo entregou à 
polícia vídeos e disse que 
por meio deles o adjunto 
realiza suposto “discurso 
de ódio” na internet. Ca-
margo adiantou que toma-
ria as medidas legais contra 
o secretário-adjunto.

A Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB), Subseção 

Nova Odessa, emitiu uma 
nota de repúdio condenan-
do qualquer ato de homofo-
bia. A entidade ressaltou a 
importância de promover 
uma “convivência pacífica 
e respeitosa”, defendendo 
a dignidade humana e um 
Brasil “livre de discrimina-
ção e violência”.

Diretor-geral da Câmara de Nova Odessa, Lucas Camargo, foi à Delegacia de Polícia

aRQuivo | TRiBuNa liBERal
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O prefeito Leitinho tam-
bém se posicionou sobre o 
caso, afirmando que repu-
dia qualquer forma de in-
tolerância ou preconceito. 
“Não compactuamos nem 
toleramos esse tipo de pos-
tura em nossa gestão, que 
é a mais inclusiva e plural 
da história de Nova Odes-
sa”, destacou.

O Brasil reconhece a ho-
mofobia como crime im-
prescritível e inafiançável, 
e o caso reacendeu debates 
sobre o assunto.

Em nota nesta quinta-
-feira (23), Leitinho dis-
se que já esclareceu que 
não compactua nem acei-
ta qualquer tipo de intole-
rância ou preconceito em 
sua gestão.

“Lucas Camargo foi res-
ponsável pelo Departamen-
to de Cultura e Turismo do 
Município por 2 anos, com 
total autonomia e reconhe-
cimento pelos excelentes 
serviços prestados ao povo 
de Nova Odessa na área”, 
disse a Prefeitura, em nota.

O prefeito disse que 
acompanha os desdobra-
mentos da situação relata-
da envolvendo supostas de-
clarações de Moisés Lima, 
e ainda não manifestou ou 
emitiu qualquer juízo de 
valor neste caso específico.

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Prefeito Zezé Gomes visitou instalações do UNASP e destacou impacto do novo curso para a cidade; primeiro vestibular 
está marcado para o dia 2 de fevereiro e são 400 candidatos disputando 60 vagas;  saúde local deverá ser beneficiada

O município de Horto-
lândia dá um passo histó-
rico na educação e na saú-
de com a implantação do 
primeiro curso de Medi-
cina da cidade. Nesta se-
mana, o prefeito Zezé Go-
mes (Republicanos) visi-
tou as instalações do Cen-
tro Universitário Adventis-
ta de São Paulo (UNASP) - 
Campus Hortolândia, on-
de foi recepcionado pelo 
vice-reitor administrativo 
Cláudio Knoener, pelo di-
retor Henrique Romaneli e 
por outros membros da di-
retoria da instituição.

A visita teve como prin-
cipal objetivo conhecer as 
salas de aula e laborató-
rios que estarão à disposi-
ção dos estudantes do cur-
so de Medicina, cujo pri-
meiro vestibular está mar-
cado para o dia 2 de feve-
reiro. Serão 400 candidatos 
disputando 60 vagas nesta 
primeira turma. Após a se-
leção, a Aula Magna, que 
simboliza a abertura ofi-
cial do curso, acontecerá 
no dia 23 de fevereiro, com 
a presença do prefeito Ze-
zé Gomes, que foi convida-
do para participar do even-
to. O início oficial das au-

Hortolândia recebe inédito curso de Medicina e início das aulas está marcado para 24 de fevereiro

Hortolândia recebe primeiro curso de 
Medicina e fortalece setor educacional

divulgação

A manhã desta quinta-
-feira (23) foi histórica em 
Sumaré. Selma Suemi Ko-
shoji assumiu a presidência 
da ACIAS (Associação Co-
mercial Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré), a pri-
meira presidente feminina 
da entidade. O secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico de Sumaré, Ed Car-
lo Michelin, acompanhou 
o evento, representando o 
prefeito Henrique do Paraí-
so (Republicanos). 

Além de Selma, compõem 
a diretoria o 1º e 2º vice-pre-
sidentes, Aparecido Angelo 
Gonçalves e Juarez Pereira 
da Silva; 1ª e 2º tesoureiros 
Francinette Miranda e Do-

ACIAS tem primeira presidente mulher da história

selma suemi Koshoji (ao centro) é a nova presidente da associação Comercial industrial e agropecuária de sumaré

divulgação

Dia memorável

A SMMUR (Secretaria 
de Mobilidade Urbana e 
Rural) intensificou a fisca-
lização de veículos aban-
donados em Sumaré, con-
forme divulgado pela pas-
ta nesta quinta-feira (23). 
Desde o início de janeiro, 
12 veículos foram apreen-
didos em estado de aban-
dono pelos agentes da fis-
calização. A medida está 
de acordo com a legisla-

ção municipal, que permi-
te ao Poder Executivo reti-
rar veículos abandonados 
das ruas e de terrenos bal-
dios. Depois de recolher o 
veículo, é feita uma notifi-
cação pública e o proprie-
tário tem um prazo para 
reivindicar a posse.

O agente de trânsito e 
fiscalização Robson Fer-
nandes explicou que os 
veículos abandonados 
representam um risco à 
saúde pública, principal-
mente no período de chu-

vas. “Nós recolhemos es-
ses veículos abandona-
dos das ruas para evitar 
focos de dengue, poluição 
visual na cidade e o acú-
mulo de lixo”, relatou.

O proprietário que qui-
ser reivindicar a posse de-
ve comparecer pessoal-
mente na SMMUR e apre-
sentar os documentos do 
veículo em ordem. Denún-
cias sobre veículos aban-
donados nas vias públicas 
podem ser feitas pelo 156 
ou no 0800-772-7722.

Doze carros abandonados são 
recolhidos das ruas de Sumaré

Veículos abandonados são verdadeiro risco à saúde pública na época de chuvas

Fiscalização De veículos

divulgação
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reconhecimenTo Do mec
O reconhecimento do 

curso de Medicina do 
UNASP pelo Ministério 
da Educação (MEC) no ano 
passado foi um marco sig-
nificativo para Hortolân-
dia, consolidando o muni-
cípio como um polo educa-
cional de referência na re-
gião. Além do impacto aca-
dêmico, a chegada do cur-
so de Medicina represen-
ta um avanço na área da 
saúde, pois poderá contri-
buir para a qualificação de 
profissionais e o fortaleci-
mento dos serviços públi-
cos no setor.

Farmácia
Durante o encontro, a di-

reção do UNASP também 
revelou planos futuros para 
a expansão da área da saú-
de no campus Hortolândia. 
De acordo com o diretor 
Henrique Romaneli, a ins-
tituição está trabalhando 
para ofertar um novo cur-
so na área da saúde a partir 
de 2026: o curso de Farmá-
cia. “Estamos trabalhando 
e as tratativas junto ao Mi-
nistério da Educação estão 
bem adiantadas. Acredita-
mos que em 2026 podere-
mos oferecer à comunida-
de universitária o curso de 
Farmácia”, disse Romaneli.

las está programado para 
o dia 24 de fevereiro.

Durante a visita, o prefei-
to destacou a importância 
do curso de Medicina pa-
ra Hortolândia, enfatizando 
os impactos positivos que 
ele trará tanto para a for-
mação de novos profissio-
nais quanto para a melho-

ria da saúde pública no mu-
nicípio. “É uma grande sa-
tisfação ver nascendo esse 
importante curso de Medi-
cina em nossa cidade. For-
mar médicos é fundamental 
para que possamos demo-
cratizar ainda mais o aces-
so à saúde pública de qua-
lidade. A Prefeitura é uma 

parceira do UNASP e mui-
tas ações em conjunto se-
rão desenvolvidas, especial-
mente quando os alunos ne-
cessitarem realizar residên-
cia médica”, afirmou.

O prefeito também res-
saltou a infraestrutura da 
instituição e a qualida-
de dos espaços destinados 

aos estudantes. “Durante 
a visita, fiquei impressio-
nado com a qualidade das 
instalações. Salas moder-
nas e tecnológicas. Os alu-
nos farão uma verdadeira 
imersão nos estudos e te-
nho certeza que o UNASP 
formará profissionais de 
excelência”, disse.

mingos Guerreiro, e 1º e 2º 
secretários, Rodrigo Ruiz e 
Jannie Guimarães.

Selma foi eleita para as-
sumir a entidade no triê-

nio 2025-2027. Ela é filha 
de imigrantes japoneses, 
nasceu em São Paulo e tem 
formação em Administra-
ção de Empresas e Ciên-

cias Contábeis. Também 
faz parte da diretoria da 
ACIAS desde 2019 e atua 
como gestora no grupo de 
networking ION.

“A ACIAS é uma gran-
de parceira da Prefeitu-
ra e está sempre nos auxi-
liando no trato com os co-
merciantes e empresários 

e tem papel muito impor-
tante no desenvolvimen-
to econômico da cidade. A 
entidade merece nosso re-
conhecimento e apoio e a 
eleição da Selma é um mar-
co significativo na história 
de Sumaré, que cada vez 

mais destaca o protagonis-
mo feminino. Parabéns aos 
novos diretores, estamos 
de portas abertas para aju-
dar e fortalecer sempre os 
vínculos, trabalhando pe-
lo crescimento de Suma-
ré”, disse Ed Carlo.

gestora, 
selma foi eleita 
para assumir a 

entidade no triênio 
2025-2027



Proteção às mulheres

Programa do governo estadual, auxílio socorre vítimas 
de violência doméstica que já possuem medida protetiva 
expedida pelo Poder Judiciário; valor é de R$ 500,00 pelo 
período de seis meses e serve como apoio para recomeço

O prefeito C láud io 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
assinou recentemente o 
Termo de Adesão da Pre-
feitura de Nova Odessa ao 
Programa “Auxílio Aluguel 
Para Mulheres em Situação 
de Vulnerabilidade” do Go-
verno de São Paulo. O au-
xílio é voltado para as víti-
mas de violência doméstica 
e de gênero que já tenham 
medida protetiva expedida 
pela Justiça.

Trata-se de “um apoio fi-
nanceiro temporário pa-
ra assegurar o direito da 
mulher a ter um espaço 
de proteção fora do alcan-
ce do agressor”. Informa-
ções sobre o procedimen-
to de solicitação do bene-
fício serão divulgadas em 
breve pela Prefeitura.

Segundo a cartilha do 
governo, o valor do auxí-
lio é de R$ 500,00 pelo pe-
ríodo de seis meses, pago 
por meio da Poupança So-
cial no Banco do Brasil. O 
apoio poderá ser renovado 
por mais seis meses, me-
diante relatório multipro-

fissional da Assistência So-
cial indicando a persistên-
cia da situação de vulnera-
bilidade e risco para a mu-
lher beneficiada.

O auxílio é parte do Mo-
vimento SP Por Todas, uma 
série de ações articuladas 
para dar visibilidade às po-
líticas públicas estrutura-
das e entregues para que 
as mulheres de São Paulo 
estejam seguras, com saú-
de e conquistem sua auto-
nomia financeira.

“Essa é mais uma im-
portante ação da nossa 
gestão na defesa das nos-
sas mulheres vítimas de 
violências. Desde o co-
meço do nosso manda-
to, temos realizado diver-
sas ações em prol das mu-
lheres, como a criação da 
‘Sala Lilás’ na Delegacia, o 
apoio ao trabalho do CRAS 
e do CREAS, a inaugura-
ção do CRESAM (Centro 
de Referência de Saúde da 
Mulher) e tantas outras – e 
agora oferecer, em parceria 
com o Estado, esse auxílio 
para que vítimas tenham 
condições dignas de mo-
radia longe de seus agres-
sores”, afirmou Leitinho.

As mulheres vítimas de 
violências de Nova Odes-
sa que já tenham a medida 
protetiva judicial e quei-
ram solicitar o “Auxílio 
Aluguel” temporário po-
derão se dirigir em breve 
ao CREAS (Centro de Re-
ferência Especializado de 
Assistência Social), locali-
zada na rua Duque de Ca-
xias, nº 442, no Centro.

A equipe técnica do 
CREAS vai auxiliar a mu-
lher a organizar a documen-
tação exigida pelo Estado, 
realizar sua inscrição onli-
ne no programa (assim que 
o Governo do Estado liberar 
a ferramenta) e prestar to-
das as orientações necessá-
rias para garantir o recebi-
mento deste novo benefício.

Nova Odessa promove 
desde 2021, em parceria 
com o Conselho Munici-
pal dos Direitos da Mulher, 
uma série de ações perma-
nentes de combate à violên-
cia de gênero e apoio às víti-
mas – com destaque para a 
realização anual das cam-
panhas de conscientização 
do “Agosto Lilás – Mês de 
Enfrentamento às Violên-
cias Contra a Mulher”.

Leitinho assinou programa que permite renovação de 
mais seis meses para mulheres em risco e vulnerabilidade

Leitinho assina adesão ao ‘Auxílio 
Aluguel’ para vítimas de violência
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Uma farmácia foi alvo 
de assaltantes armados na 
madrugada desta quinta-
-feira (23), no Centro de Su-
maré. Os bandidos levaram 
medicamentos e dinheiro, 
causando prejuízo de R$ 30 
mil ao comércio.

Após o crime, a quadri-
lha deixou o estabeleci-
mento fugindo em direção 
a Campinas, pela Rodovia 
Anhanguera em um veícu-
lo Fiat Bravo cinza.

A Polícia Militar deteve 
cinco pessoas envolvidas 
em dois roubos a farmácias 
na região, em Campinas. 
Segundo os militares, uma 
das farmácias roubadas foi 
em Sumaré.

Ainda de acordo com a 
Polícia Militar, entre os cin-
co envolvidos nos crimes, 
dois deles são menores de 
idade. O primeiro delito foi 
cometido em Sumaré e lo-
go após outro assalto ocor-
reu em Campinas.

Os policiais conseguiram 
localizar o carro usado na 
ação, já na cidade de Vali-
nhos, onde os suspeitos fo-
ram detidos em flagrante. 
No carro, foram encontra-
das canetas emagrecedoras, 
uma arma usada no crime e 
dinheiro em espécie.

O veículo dos acusados 
foi acompanhado por uma 
equipe da Polícia Militar e, 
após 9 km, foi cercado em 

Valinhos. Os suspeitos pa-
raram, saíram do veículo e 
se jogaram no chão.

No veículo, foram loca-
lizados e apreendidos qua-
tro celulares, R$ 2.609,65 em 
espécie, R$ 100.000,00 em 
remédios roubados de três 
farmácias, roupas utiliza-
das no assalto e uma réplica 
de pistola semiautomática.

Os detidos foram condu-
zidos ao Plantão Policial de 
Valinhos, onde a autorida-
de determinou o registro 
do boletim de ocorrência, 
permanecendo todos à dis-
posição da Justiça. As mer-
cadorias e dinheiro foram 
devolvidos aos respectivos 
estabelecimentos.

Bandidos atacam farmácia e dão 
prejuízo de R$ 30 mil em Sumaré

Ladrões estavam com R$ 100 mil em remédios roubados de farmácias de Sumaré e região
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Crime em ComérCios

Um ex-policial penal foi 
preso por descumprimen-
to de medida protetiva na 
noite desta quarta-feira 
(22), na rua Caminho San-
to André, no Jardim Estre-
la, em Hortolândia.

Equipe da Polícia Mili-
tar chegou ao local dos fa-
tos e constatou que a ví-

tima e o autor estavam 
saindo da residência, sen-
do que a mulher informou 
ter uma medida protetiva 
contra o ex-companhei-
ro, datada de 06 de janei-
ro deste ano. O homem in-
formou ter conhecimento 
da medida, porém, disse 
que “só queria conversar”.

Diante dos fatos, as par-
tes foram conduzidas até 
o Plantão Policial de Hor-

tolândia, onde o delega-
do determinou a prisão do 
ex-policial.

Ainda pela cidade de 
Hortolândia, a Polícia Mi-
litar prendeu nesta quar-
ta-feira (22), um homem 
por violência doméstica, 
na rua João Goulart, no 
Jardim Amanda II.

O agressor, que estava 
impedido de se aproxi-
mar da vítima por causa 

de uma medida protetiva, 
havia pulado o muro e in-
vadido a residência dela.

As partes foram condu-
zidas até a DDM (Delega-
cia de Defesa da Mulher), 
onde a delegada ratificou 
a prisão em f lagrante do 
homem por violência do-
méstica, invasão de do-
micílio, ameaça e des-
cumprimento de medi-
da protetiva.

Ex-policial é preso por descumprir 
medida protetiva em Hortolândia

Caso de violência doméstica foi levado para  
Delegacia de Defesa da Mulher de Hortolândia

Jardim estrela

da redação  l  nova odessa
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No tempo das carroças e carrocinhas - II

Quem viveu lá pelos 
meados do século 
passado, em Mon-

te Mor. certamente se lem-
brará das carroças carre-
gadas de lenha ou de milho 
ou de feijão ou ainda levan-
do alguma mudança. Eram 
muitos os carroceiros que 
trabalhavam com seus veí-
culos vendendo fretes. Va-
mos imaginar algumas fa-
las que costumeiramente 
se ouvia naqueles anos:

4 A padaria do Berto For-
chetti está precisando de le-
nha? O João Batata está tra-
zendo lenha lá do sítio do ve-
lho Magoga e fica mais bara-
to comprar a carroça cheia.
4 Se você vai se mudar 

e precisa de alguém para 
levar suas coisas, chama o 
Nhuque. Carroceiro muito 
bom e cuidadoso. Certeza 

Leilão da lenha - Festa de São Benedito

Memória de Monte Mor
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Maria Franco de oliveira

celso BauMgartner

valdir rodrigues aMaral

carlos roBerto lisBoa

Maria nasceu em 
Monte Mor no dia 
02 de novembro de 
1899 e era filha de 
Cândido Franco 
de Oliveira e de 
Maria Filomena 
Borges. Casou-
se com Anastácio 
Peres em 17 de 
junho de 1920 em 
sua cidade natal e 
desse casamento 
nasceram quatro 
filhos. Faleceu 
em17 de agosto de 
1983, aos 83 anos, 
e foi sepultada 
no Cemitério 
da Candelária 
da cidade de 
Indaiatuba, SP.

 Celso nasceu na 
cidade de Rebouças 

(Sumaré) no dia 
29 de abril de 

1936 e era filho 
de Justo Franklin 

Baumgartner e de 
Rosa Baumgartner. 

Casou-se com Jandira 
Jacob Baumgartner, 

filha de Antônio 
Jacob e de Anna 

Graciosa Jacob, com 
quem os filhos Cezar, 

Osmar e Elaine. 
Viveu a maior parte 

de sua vida em Monte 
Mor, faleceu no dia 

21 de janeiro de 2016 
e está sepultado no 

Cemitério Municipal 
de Monte Mor. 

Valdir nasceu no dia 
29 de agosto de 1931 
no Sítio Aterrado, 
município de Monte 
Mor e seus pais eram 
Antônio Rodrigues 
do Amaral e Ida 
Wellendorf. Seus 
avós paternos eram 
João Rodrigues 
do Amaral e 
Angelina Cucatte e 
os maternos eram 
Otto Wellendorf e 
Cristina Nilsen. Foi 
casado com Rosalina 
Casagrande do 
Amaral. Faleceu no 
dia 08 de dezembro 
de 2022, aos 91 
anos, na cidade de 
Americana, SP.

Nascido em Monte Mor, 
no dia 12 de junho de 

1957, Carlos era filho de 
Genil Lisboa de Almeida 

e de Nair Pacheco Lisboa. 
Seus avós paternos 

eram Salustiano Lisboa 
de Almeida (Luta) e 
Delphina Felipe de 

Almeida e os maternos 
eram Aristides Pacheco 
e Maria Fagnani. Carlos 

foi casado com Marli 
do Rosário Furian 

e era irmão do mui 
conhecido e respeitado 

montemorense Jamil 
Lisboa (Mia). Faleceu 

em Campinas no dia 23 
de fevereiro de 2016 e foi 

sepultado no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.

fotos: divulgação
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Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

que sua mudança vai che-
gar sem nenhum problema.

4 Ontem vi o Jácomo pas-
sar com a carroça cheia de 
abóboras que estava levando 
ao sítio do Alício Pinheiro. 
Dizem que o Alício colheu 
poucas abóboras esse ano e 
está precisando das mesmas 
para tratar dos porcos.
4 Foram muitas as car-

roças que levaram lenha 
para Festa de São Benedi-
to deste ano. O Toi Cezário 
foi o primeiro carroceiro a 
desfilar, seguido por Chi-
co Pinha e Milton do Luta.

4 O Lazinho Pacheco 
parece que comprou uma 
carroça nova, um pouco 
maior que a antiga.
4 Um grupo de garotos 

está sempre pegando ca-
rona na carroça do Jarbas 
Cyrino. 

Também trabalharam 
como carroceiros naque-
les tampos: Bepinho Bru-
zon, Boanerges, Luta, en-
tre outros.

As carrocinhas eram 
usadas para vendas e en-
tregas tanto na cidade co-
mo nos sítios:

4 O Indalecinho era um 
vendedor de verduras e le-
gumes muito eficiente. Vi-
nha gritando o tempo todo 
e a todo pulmão: “Tomate, 
verdura”!

4 O Bucheiro passava to-
da quinta feira vendendo bu-
cho e outras miudezas, co-
mo fígado, coração, rim etc.

4 O Neco entregava pão 
em toda madrugada. Co-
locava nas sacolas que as 
pessoas deixavam pendu-
radas nas portas ou janelas. 
Cada freguês anotava em 
sua caderneta cada pão re-

cebido e fazia o pagamento 
ao final do mês.
4 Havia também a car-

rocinha que trazia o leite. 
A garrafa de vidro vazia era 
deixada na porta e o entre-
gador fazia a troca. Algumas 
pessoas deixavam vasilhas 
de alumínio com tampas, 
onde o leite era colocado. 
Como no caso dos pães, o 
pagamento era feito sempre 
aos finais dos meses.
4 O Toninho Pontim vi-

sitava os sítios comprando e 
vendendo animais, especial-
mente frangos e galinhas. 

4 Gonçalo Pinheiro era 
o nome do vendedor de 
pães que visitava os sítios. 
Além do pão Gonçalo tam-
bém negociava outros pro-
dutos inclusive frangos,  ga-
linhas e ovos.
4 O Mané D’Água era o 

vendedor de água. Sua car-
rocinha era equipada com 
um tambor. Na chácara de 
sua família havia uma mi-
na que oferecia uma exce-
lente água potável que era 
coletada, depositada no 
tambor e distribuída a mui-
tos moradores da cidade.

Além dessas pessoas que 
usavam seus veículos para 
o trabalho, quase todos os 
sitiantes tinham suas car-
roças, troles e ou charre-
tes, além dos animais de 
montaria para o uso pró-
prio. Pouquíssimos eram 
aqueles que possuíam veí-
culos motorizados, carros 
e caminhões. Ainda hoje, 
quando o transporte por 
veículos motorizados é pre-
dominante, muitas char-
retes aparecem circulando 
pelas ruas da cidade, em-
bora seu uso seja mais pa-
ra passeio e diversão.

n  A foto ilustrativa mos-
tra carroças carregadas 
de lenha que seriam lei-
loadas durante a “Festa de 
São Bendito” – Registro da 
década de 1950.


